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第一屆核子反應器設施安全諮詢會第 3次會議紀錄 

一、時  間：113年 11 月 29日（星期五）下午 2時 

二、地  點：核能安全委員會 2樓會議室 

三、主  席：張似瑮 

四、出席委員：王朝正、王詩涵、吳瑞南、周元昉、馬國鳳、黃俊能、

歐陽汎怡、戴明鳳(註：委員排序依筆畫遞增) 

五、列席人員： 

    核 安 會：高 斌、趙衛武、許明童、臧逸群、朱亦丹、黃朝群、 

              方集禾、高弘俊、陳彥甫、熊大綱、黃郁仁、蘇聖中、 

              江建鋒、林子桀 

    台電公司：康哲誠、彭富福、范振璁、李平仁、顏昌發、黃故富、 

              任漢亞、吳思穎、許婷惟、黃得軒 

六、前次會議決議事項辦理情形： 

(一)請核安會將本次會議各委員提供之諮詢意見，納入後續核三廠機

組運轉安全及除役作業之管制參考。 

本次會議決議：同意結案。 

(二)請核安會參考核一、二廠除役管制經驗，持續督促台電公司確實

依據核三廠除役計畫落實除役準備作業；並嚴格管制運轉中機

組，以維持機組運作安全。 

本次會議決議：同意結案。 

(三)請台電公司就 4月 3日花蓮地震對於核能電廠之影響及委員所關

切問題，於下次會議召開時提出完整報告。 

本次會議決議：同意結案。 
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七、報告事項： 

(一)以 0403 花蓮地震為例，核能電廠對地震可能影響之因應及處理

措施(略) 

(二)核一廠用過燃料移出爐心後之最新除役期程規劃說明(略) 

(三)核能電廠除役期間視察作業管制說明(略) 

(四)委員發言紀要及回應說明： 

委員發言紀要： 

1. 核一、二廠已進入除役期間，其地震監測系統仍應維持監測

準確性，請台電公司進一步說明。 

2. 針對核一廠井下地震儀與井壁間發現之訊號，請台電公司進

一步說明。 

3. 請台電公司進一步說明如何得知，核二廠井下地震儀有 X軸

數據異常之情形？ 

4. 有關核電廠對於地震監測之專業度，應符合國際地震科學水

準，請台電公司盤點相關地震監測設備並強化其專業基礎。 

台電公司回應說明紀要： 

1. 地震儀監測功能不因除役而放鬆，本公司針對除役期間之核

電廠仍依法規或相關程序書進行地震儀定期檢測及校正。 

2. 核一廠地震儀安裝係遵循相關技術團隊及顧問單位之建議，

目前以加裝擋片及鉛片固定地震儀器進行改善，後續本公司

亦會持續追蹤。 

3. 有關核二廠井下地震儀，本公司於 4 月 3 日花蓮地震幾個月

前，有依相關程序書規定將該地震儀定期測試結果送至相關

顧問單位進行判別，然因其異常數值微小而未被及時發現，

直至 4 月 3 日花蓮地震記錄相關數據資料，經本公司檢視後
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發現數值有異常情形，後續本公司請相關專家顧問進行改善，

目前已恢復正常。 

4. 有關核電廠地震監測之專業度仍需精進，感謝委員之建議，

本公司後續將再詳加評估並進行必要改善。 

委員發言紀要： 

1. 核三廠在 4 月 3 日花蓮地震後，是否亦有進行結構穩定性評

估？除廠房重要結構外，地震後一般結構體是否亦有檢查及

評估，請台電公司一併說明。 

2. 建議在除役期間緊急應變演練中納入因地震導致交通阻塞使

得電廠成為孤島之情境。 

3. 核一廠室內乾貯設施之建置完成後，原室外乾貯之用過燃料

是否亦一併移置室內，請台電公司進一步說明。 

台電公司回應說明紀要： 

1. 有關一般結構體之檢查評估，核電廠係由具有目視檢查資格

人員進行例行週期性檢查並經專業技師簽證，若地震震度超

過電廠程序書所規定之標準，則會立即執行目視結構性檢查

及評估，後續有關地震之特別報告亦會陳報核安會。於 4 月

3 日花蓮地震之強度尚未達到核三廠程序書所規定之標準，

故未執行目視結構性檢查及評估。 

2. 有關電廠因地震成為交通孤島之情境，在今(113)年核安第 30

號演習中亦有納入委員所提之建議，並針對廠內及廠外單位

之應變措施進行相關演練。 

3. 有關核一廠室內乾貯設施之建置，可大致分成招標設計、申

請設施建照，以及設備製造與設施興建等幾個階段，預估前

述各階段總計約需 6 年。本公司規劃未來將原室外乾貯之用
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過燃料一併移置室內乾貯，目前室內乾貯設施之招標規範亦

要求將原室外乾貯用過燃料納入安全分析評估。 

委員發言紀要： 

1. 針對核一廠乾貯熱測試作業，請說明近期熱測試作業情形，

以及對於環境背景值之影響。 

2. 考量用過燃料之熱功率及輻射劑量隨時間衰減，請台電公司

說明熱測試作業實際執行時間與安全分析報告之時間差距為

何？ 

3. 針對抗震工作於運轉與除役期間之差異或注意事項為何？ 

4. 請進一步說明核一廠刨除受輻射污染混凝土作業之規劃(除

污方式、後續處理)。 

台電公司回應說明紀要： 

1. 有關核一廠之乾貯熱測試作業，目前已完成第一桶熱測試且

定位，結果顯示人員作業接受劑量結果遠低於安全分析報告

預估，初步評估應是原安全分析報告所預留之保守度，因此

對於環境背景值之影響亦可推測比原安全分析報告預估值更

低。 

2. 有關熱測試作業實際執行時間與安全分析報告之時間差距，

以新北市政府水土保持議題影響推估約有 11 年。 

3. 有關抗震工作之差異性，目前規劃用過燃料未全部移出廠房

前，對於地震監測系統之要求與運轉期間一致，唯一差異是

強震自動急停系統因爐心控制棒全入爐心並固定而停用，但

偵測功能仍保留。 

4. 有關刨除受輻射污染混凝土作業，係透過輻射特性調查結果

確認該表面被污染之程度，後續透過適當工法，例如濕式刨
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除、輔以機具吸除刨除粉塵或是區域包封等方式進行，以防

止污染擴散造成二次的污染，然因執行該作業之實際時程仍

需待廠房主要設備移除後方得展開，且距現在預估仍有 10年，

故屆時本公司將再參考國際間較合適之作法進行適當之採購

與執行。 

委員發言紀要： 

1. 請核安會說明除役期間爐心燃料移出前後，其視察頻率之差

異。 

2. 對於核電廠除役期間之消防能力，依美國核管會法規指引

1.191(RG 1.191)說明得依實際需求調整消防設備與滅火系統，

並依除役作業進程執行火災危害評估。建議仍維持核電廠既

有之消防隊與保警人力，以確保消防應變能力與避免人為事

件造成重大破壞。 

3. 針對核一廠因應爐心移出後最新除役期程規劃與原先規劃之

差異，請台電公司進一步說明。 

核安會回應說明紀要： 

1. 有關核電廠除役期間之視察頻次，本會目前規劃視察項目隨

除役各階段而有調整，於爐心燃料移出後部分視察項目即停

止辦理核安管制紅綠燈視察，但對於火災防護及除役計畫定

期視察等項目仍將持續辦理且頻次不變。 

2. 對於核電廠除役期間用過燃料安全、輻安及消防等重點項目，

本會將持續關切。 

台電公司回應說明紀要： 

1. 感謝委員之建議，本公司仍將持續保留核電廠除役期間既有

之消防隊，另外只要廠區內存有用過燃料則仍依保安相關規

定辦理。 
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2. 本公司原因乾貯設施延宕啟用，而將汽機廠房設備拆除時程

提前推進，然因近期乾貯熱測試之推展，故本公司已就後續

核一廠爐心移除燃料後之情境啟動相關排程檢討，並針對反

應爐及其內部組件拆解作業進行準備。 

委員發言紀要： 

1. 近期颱風對台灣影響甚鉅，對國內核電廠影響為何？另對於

除役作業是否有輻安疑慮？ 

2. 本次山陀兒颱風係由南台灣登陸，核三廠區內風機是否受到

影響？ 

台電公司回應說明紀要： 

1. 目前核一廠除役作業是在廠房室內進行設備拆除及切割，後

續移轉至離廠確認中心執行量測作業亦在室內空間進行，應

不至有受強風豪雨影響之輻安疑慮。另外不論核電廠運轉或

除役，本公司皆有完整防颱標準作業程序，對於相關重要設

備進行可用性測試(例如緊急柴油機發電機)，運轉中核電廠

並視颱風影響情形進行降載或解聯。 

2. 山陀兒颱風對於核三廠內風機均未受影響。 

八、決議事項： 

(一)有關各委員就地震儀之相關意見，請台電公司針對核三廠地震儀

一併進行檢視。 

(二)針對本次會議各委員提供之諮詢意見，請納入核電廠管制及執行

作業規劃參考。 

(三)對於核電廠於除役期間需維持運轉之系統設備，請台電公司依相

關規定落實品質管控，並請核安會嚴格監督其維護與運作情形，

以確保系統設備之可靠度。 

九、散會：下午 3 時 40 分。 


